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(E) ENTREVISTA. MARÍA JOSÉ NAUDÓN, decana Escuela de Gobierno de la Universidad Adolfo Ibáñez: 

“El resultado de las elecciones de octubre refleja una 
reconfiguración del escenario político en la Región” 
Daisy Castillo T 
ciudadesomercuriovalpo.l 

paraíso, el desgaste 
delaizquierda, y en 

particular del Frente Amplio, 
es evidente. La figura de Jorge 
Sharp y otroslíderes, como Ro- 
drigo Mundaca, ha mostrado 
signos de agotamiento en su 
capacidad de liderazgo. La fal- 
ta de propuestas, gestión y res- 
puestas desgasta”. Asíafirma la 
decana de la Escuela de Go- 
bierno dela Universidad Adol- 
fo Ibáñez, María José Naudon, 
ala hora de hacer un balance 
sobre cómo está el escenario 
político luego de las últimas 
elecciones y las proyecciones 
quehay parala segunda vuelta 
de gobernadores. 

171 E: la Región de Val- 

- ¿Cómo interpretalosresultados 
delaselecciones del26y27deoc- 
tubreen!a Región de Valparaíso? 
- Los resultados reflejan una 
reconfiguración del panora- 
ma político, enmarcada den- 
tro de un fenómeno más am- 
plio de normalización nacio- 
naltraslas elecciones de 2021. 
Aquellas elecciones estuvie- 
ron profundamente influen- 
ciadas por el estallido social y 
una exacerbación emocional 
en el electorado, generando 
resultados muy excepcionales 
y distorsionados. Este proce- 
so de normalización que ob- 
servamos hoy es relevante, ya 
que el “éxito arrollador” en 
las elecciones pasadas produ- 
jo un deslumbramiento con- 
traproducente. 

   
   

-¿Qué pasa conel Frente Amplio y 
las comunas en donde no le fue 
bien? 

- La pérdida de comunas im- 
portantes para el Frente Am- 
plio, comoSan Antonio, Quillo- 
ta y Villa Alemana, sugiere un 
desgaste ensu influencia, espe- 
cialmente en territorios que 
había conquistado en 2021. En 
paralelo, vemos un retorno de 
sectores tradicionalmenteaso- 
ciadosala ex Concertación ya 
la centroderecha, que logran 
recuperar terreno en variasco- 
munas. Por otro lado, el Parti- 
do Republicano no obtuvo vic- 
torias significativas y, de he- 
cho, perdió la competencia 
por comunas importantes co- 
mo Valparaíso y Concón, lo 
que pone en cuestión su estra- 
tegia, según la cual la compe- 
tencia favorecía al sector. 

-A su juicio, ¿se está rearmando 
la oposición o no logra unir fuer- 
zasenlazona? 

-La oposición en la Región de 
Valparaíso está, sin duda, recu- 
perando fuerza. Este proceso 
de rearmarse implica encon- 
trar un equilibrio entre la diver- 
sidad de visiones y la necesidad 

de presentar una alternativa só- 
lida y cohesionada para enfren- 
tarlos desafios de laregión. 

-Sobre lo que pasa conlaizquier- 
day, en particular, conel Frente 
Amplio enla Región de Valparaí- 
so, ¿cuálessuopinión? 
-En la Región de Valparaíso, el 
desgaste dela izquierda, y en 
particular del Frente Amplio, es 
evidente. La figura de Jorge 
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Sharp y otros líderes como Ro- 
drigo Mundaca, ha mostrado 
signos de agotamiento en su ca- 
pacidad deliderazgo. La falta de 
propuestas, gestión y respues- 
tas desgasta. Cuando los relatos 
y losimbólico nosetraducenen 
políticas públicas efectivas, se 
convierten en palabras que se 
lleva el viento. Temas funda- 
mentales como la seguridad, la 
conectividad, la vivienda, lajin- 
fraestructura portuaria y la in- 
versión en educación no hansi- 
do resueltos enlaregión. 

- ¿Cómoobservala disputa entre 

María José Hoffmann y Rodrigo 
Mundaca, conmirasa lasegunda 
vuelta parala elección de gober- 
nadores? 

-La candidata Pepa Hoffmann 
se ha consolidado como un re- 
ferente de cambio, contando 

conel respaldo de susector. Su 
liderazgo se fortalece al repre- 
sentar a los tres candidatos de 
derecha, logrando competir 
votoa voto. Estees un logro sig- 
nificativo que se fundamenta 
ensu propuesta de ofreceruna 
nueva alternativa para la re- 
gión, un cambio. Su propuesta 
reflejalarelevancia fundamen- 

“La falta de un plan 
estratégico regional 
es evidente. 
Valparaíso fue una 
región líder y debe 
recuperar ese rol”. 

tal dequeexistaun planestra- 
tégicosólido para Valparaíso. 

- ¿Cuál debiera ser la mirada de 

lasnuevas autoridades de Valpa- 

raíso? 
-Deben enfocarse en temas 
prioritarios que han sido des- 
cuidados y representan desa- 
fos urgentes paralare: 
primer lugar, la seguridad. En 
sectores como Valparaíso, San 
Antonio, Quilpué y Viña del 
Mar, el problema es cada vez 
más preocupantey la inversión 
sigue siendo insuficiente. Es 
fundamental un plan deseguri- 
dadintegral que incluya másre- 
cursos y tecnología para en- 
frentarlos problemas de mane- 
ra efectiva. En el ámbito por- 
tuario, la región cuenta con 
cuatro puertosclave, perocare- 
cede una visión estratégica tan- 
toa nivel regional como nacio- 
nal. San Antonio, en particular, 
lleva siete años de atraso en su 
desarrollo, y la competitividad 
portuaria se ha visto afectada 
mientras otros puertosenelex- 
tranjero optimizan sus capaci- 
dades. Perú hatomado preocu- 

  

población. El hospital Van Bu- 
renes icónico en este tema. La 
región necesita una inversión 
importante en infraestructura 
y recursos humanos. 

-¿V eneducación? 
-Allíla situación es alarmante. 

Eltraspaso alos Servicios Loca- 
les de Educación Pública 

(SLEP) nosolo hasido ento, si- 
no ineficiente, afectando la ca- 
lidad educativa y la seguridad 
delos estudiantes. La falta de 
un plan estratégico regional es 
evidente. Valparaíso fue histó- 
ricamente una región líder y 
debe recuperar ese rol. Sin un 
cambio en el enfoque y unlide- 
razgo claro, la región corre el 
riesgo de seguir perdiendo in- 
versión y competitividad. Es 
momento de que lasnuevas au- 
toridades aborden estos temas 
conseriedad y compromiso. 

   

-Nueveconsejerosregionales de- 
Jaronsus cargos para postular al 
Congreso. ¿Cómo cree que afecta 
alCoreeseproceso? 
-La salida de nueve consejeros 
regionales que renunciana sus 
cargos para postular como 
candidatos al Congreso, junto 
con la dimisión de la Delegada 
Presidencial Regional Sofía 
González, generan un vacío 
evidente en el Core. Esta “es- 
tampida” deja a la institución 
enuna posición coja, debilitan- 
do su capacidad de responder 

  pantementela delantera. Lasa- 
ludes otro tema crítico. La cri- 
sishospitalaria, lafalta de espe- 
cialistas y las largas listas de es- 
pera afectan gravemente a la 

alas necesidades regionalesen 
un momento crítico.Probable- 

mente sea necesario revisar la 
normativa que permite este ti- 
po de renuncias. es 

 

Ibáñez arremete 
contra Reconsa 

REGIÓN. Diputado acusa persecución 
por rechazo de proyecto en dunas. 

diputado Diego Ibáñez 
E (FA) acusó persecución 

dela empresa Reconsa 
contra 10seremis y la exdelega- 
da presidencial por haber re- 
chazado un proyecto de la in- 
mobiliario en el campo dunar, 
enel marco de una sesión dela 
Comisión de Evaluación Am- 
biental (COEVA). 

  

“Es un amedrentamiento, 

aquíno hay irregularidades de 
parte de los seremis, sino una 
ofensivadelainmobiliariacon- 
tra autoridades del gobierno 
que están en pleno uso de sus 
facultades”, dijo el parlamen- 
tario respecto de la denuncia 
presentada porel delito de pre- 
varicación administrativa. 

VOTACIÓN FUE SOBRE UN PROYECTO YA CONSTRUIDO EN SECTOR DUNAR. 

“Me parece muy preocu- 
pante el uso de querellas como 
herramientas coercitivas, que 
pueden generar un ambiente 
de intimidación (...) su com- 

  

portamiento querellándose 
contra las autoridades me pa- 
rece una persecución arbitra- 
ria para defender susintereses 
comerciales”, agregó. (3   

Zapallar suma seguridad 
en apertura de playas 
MEDIDAS. Se destaca la renovación del 
sistema de alarma frente a tsunamis. 

nel marco de la inaugu- 
E ración de la temporada 

de playas enla comuna, 
elmunicipio deZapallaranun- 
ciómedidas parareforzarlase- 
guridad de los menores de 
edad, residentes y turistas. 

Resaltan la renovación de 
lossistemas de alertas ante tsu- 

namis, el reforzamiento del pa- 
trullaje preventivo y la aplica- 
ción de la ordenanza que res- 

e 

¿nin 
SE SIMULARON RESCATES. 

ponsabiliza a padres y tutores 
del tránsito de los menores 
después dela medianoche. 03 
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